
能否增加车次

@付黎明：这段时间
一直乘坐138路公交车，
太挤了，天天人满为患，上
车后感觉密不透风像个闷
罐，以后天气越来越热，给
乘客更严峻考验。建议公
交公司增加车次。

一步之遥两种模样

@黄伟民8：明湖东路
明湖北路两条路头尾相
连。明湖北路道中央的行
道树枝繁叶茂，密疏有秩，
生机盎然，而明湖东路却
另一番模样。树木长势疏
密度明显不如北路。一步
之遥两种模样。绿化环境
不能一种了之，后期管理
尤其重要，不然美丽泉城
从何谈起。

齐鲁晚报V
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【泉边说事】

石桥名称能否

篆书楷书并用
□冯波

周末带孩子到大明湖
一带游玩，然后沿护城河
到黑虎泉乘车回家。一路
上，各色匾额和形态各异
的石桥，引起了我和儿子
浓厚的兴趣。一路走来，我
们不停地仔细分辨着它们
的芳名。可惜的是，石桥的
名称都是用篆书题刻，由
于才疏学浅，很多我都无
法给儿子解读。

其实，泉城济南的每
一处风景都承载了我们这
个城市太多的文化与传
统，寄托着现代文明抚今
追昔的情怀。每一个名字

都定格了我们济南这座城
市的文明与传统，见证了
千年来济南的兴衰与哀
荣。石桥上美丽的篆刻并
非可有可无的装饰和点
缀，也不仅仅是我们演绎
当代城市经典而锦上添花
的道具。

因此，笔者不由得想
到当代匾额题写与石桥名
称，除了书法因素的考量，
是不是也考虑一下市民与
游客的认知水平？篆书美
则美矣，但很多人限于书
法知识的欠缺而无法辨
认，这就不免使人心生遗
憾。名字毕竟是要人看过
之后记住的，那就不妨在
篆刻的碑额旁加一行楷书
名称，权当翻译。这样既便
于游客记住所游之处的名
称，又利于我国传统文化
的继承与发扬，何乐而不
为呢？

□甘泉

据晚报报道，到2015年省城城市
建成区绿化覆盖率达到40%以上，绿
地率达到35%以上，人均公园绿地面
积达到10 . 2平方米，市民出行500米
就有公园绿地。

掐头去尾，距离目标实现还有3
年多时间，笔者觉得在如此短的时间
内完成以上指标，相关部门的具体组
织推动很重要，但也必须广泛宣传发
动广大市民积极参与其中。

其一，规划建设不只是纸上谈
兵，通常要进行实地勘察。再缜密的
方案设计，不可能一点都不牵扯市民
利益，就是没有涉及，公开征求意见

必不可少，因此，广大市民除了积极
建言献策外，如果一旦涉及个人利
益，都要自觉服从服务大局，毫无疑
问，这理应建立在依法依规这样的前
提之下的。

其二，在3年多的时间里，新规划
建设任务繁重，加上老公园、老绿地
进行提升改造，必须坚持建管并举，
那种光靠相关部门管理，没有市民的
积极参与主动搭把手配合，很可能出
现前边大规模建设，由于后期管护跟
不上，数量上去了，但质量难以保证，
最后致使绿化覆盖率打折扣。

其三，平时的呵护不可或缺。规
定省城确保新开发居住区绿地率不
低于30%，旧城改造居住区绿地率不

低于25%，这都是硬指标，特别是市民
家门口的绿地，属于公共资源，需要
加倍爱护。从当下发生的问题看，要
坚决防止乱搭乱建，把公共绿地变成
自家自留地。这不是危言耸听，倘若
市民不能做到像爱护眼睛一样爱护
一片片绿色，都会延缓目标的实现。

可以说，没有建、管、护的三位一
体，很难达到提升城市园林绿化管理
水平的目标，为此，相关部门要统筹
兼顾，但在具体实施过程中，每名市
民都要守土有责，并自觉担负起管护
方面的责任义务，唯有如此，才能让
出行500米就有公园绿地成为现实，
到那时绿在自家门口，济南将更加宜
居。

杠子头话题征集

喜欢养宠物的市民
越来越多，小区里、马路
边，常见市民迈着轻快的
步伐遛狗，狗狗们也是各
具风采。眼下，春天来了 ,
宠物躁动 ,宠物犬伤人的
情况也渐渐多起来。对
此，您有啥意见建议，请
结合亲历抬杠。

参与方式:加入QQ群
107866225跟帖,或发邮件
至qlwbjzx@163 .com,也可
登录微博齐鲁留言。杠子
头将获现金100元奖励。

建美丽泉城不能忽视“内在美”
□李康宁

春风和畅，吹开了美丽泉城的建
设大幕。在本届政府的大力推动之
下，未来五年间，济南的市容市貌，势
必将会焕然一新。与我们朝夕相伴的
家园，将会变成什么样子？引起了市
民的热切期待。

什么样的泉城，才称得上“美丽”？
每个人的审美标准不同，对于美丽的
评价也莫衷一是。但经验告诉我们，评
价一个人的美丑，不能简单地“以貌取
人”，更需要观照其内心。对城市的评
价同样如此，建设我们的美丽泉城，绝
不能少了“内在美”的考量。

济南是一个拥有深厚底蕴的城市。
秀美的自然风光和丰沛的历史积淀，无
疑是济南发展的宝贵财富。但是多年
来，这些财富始终无法得到充分利用，

并展现出应有的价值。相对保守的发展
思路，让济南的城市个性，在不知不觉
间消磨耗费，逐渐趋于平淡。更让人痛
心的是，在建设城市的过程中，一些极
富时代特色的老建筑被简单翻新甚至
强行拆除，割断了济南的历史传承。

类似的错误，不应再重演。正如
济南市委书记王敏所言，不讲科学盲
目蛮干叫瞎干，可能给城市建设造成
更大的损失，给后人带来更大的麻
烦。在建设美丽泉城的过程中，我们
固然希望济南变得更加时尚，但同样
希望能够张扬济南的个性特色。在高
楼大厦和车水马龙之间，留下一些值
得珍藏的东西。

要塑造泉城的“内在美”，政府部
门的精心布局和科学规划必不可少，

市民的精神文明建设也应当跟得上节
拍。城市的建设，是为市民服务的；而
市民的素质，也决定着整个城市最终
的发展水准。根据目前的方案，济南在
未来几年内，会有更漂亮的绿地，更宽
阔的街道以及更便捷的轨道交通。但
试想一下，如果目前的种种陋习得不
到改变，那么绿地上必将遍布宠物粪
便，街道上喇叭刺耳抢道加塞，车站上
争先恐后乱作一团。试问这样的泉城，

“美丽”又从何谈起呢？
我们心中的“美丽”泉城，是一个

从表象到内里都真正美丽的城市。有
形的建筑固然重要，文化氛围的营造
与文明素质的提高，同样不可或缺。
相对而言，这些无形的“上层建筑”，
需要一种更高超的匠心。
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